

**Communiqué de presse**

Berne, le 13 juillet 2023

## **Physiothérapie: la pression financière sur les cabinets de physiothérapie augmente au fil du temps**

**Au cours des quatre derniers trimestres, les coûts de la santé ont augmenté plus fortement que l'année précédente, y compris dans le secteur de la physiothérapie. Bien que la demande de prestations ait augmenté, cela n'a pas joué en faveur des physiothérapeutes, qui doivent au contraire faire face à une nouvelle augmentation de leurs dépenses. Les loyers des cabinets ont considérablement augmenté ces dernières années. La fin de cette évolution n'est pas en vue. L'Association suisse de physiothérapie Physioswiss demande aux partenaires tarifaires et aux autorités de veiller à ce que les tarifs couvrent les coûts.**

L'Office fédéral de la santé publique (OFSP) a récemment informé que l'évolution des prestations et, par conséquent, les dépenses de santé ont augmenté plus fortement au cours des quatre derniers trimestres que durant la même période de l'année précédente. Ainsi, les coûts ont augmenté de 3,4 pour cent au cours des quatre derniers trimestres, ce qui correspond à environ 143 francs par personne. La demande de prestations physiothérapeutiques a augmenté de cinq pour cent sur la même période. Cela correspond à environ sept francs suisses par personne.

### **Une utilisation polyvalente et un effet de réduction des coûts**

Le besoin de traitements physiothérapeutiques a fortement augmenté. Ceci par exemple du fait de l'évolution démographique, de la multimorbidité accrue avec l'augmentation de l'espérance de vie et de l'augmentation des maladies chroniques. Les physiothérapeutes traitent en outre des cas de plus en plus complexes, notamment grâce à leur spécialisation et aux excellentes compétences de la profession. De plus, chacun veut aujourd'hui rester actif plus longtemps et ne veut pas subir de restrictions physiques. Les exigences envers le système de santé, et notamment envers la physiothérapie, ont donc augmenté. «L'efficacité des traitements physiothérapeutiques est bien connue et scientifiquement prouvée. Les analyses coûts-bénéfices montrent que la physiothérapie a un effet de réduction des coûts pour l'ensemble du système, auquel on accorde trop peu d'attention», ajoute Mirjam Stauffer, présidente de Physioswiss.

### **Augmentation des coûts pour les cabinets de physiothérapie**

Les coûts de la santé et de la physiothérapie augmentent, mais les physiothérapeutes n'en profitent pas. Au contraire, leur situation financière continue de s'aggraver. C'est ce que montrait déjà l'étude publiée en mai 2023 sur les prestations en physiothérapie, et ce que relaye également la dernière étude sur les coûts des loyers en physiothérapie. Selon l'enquête de Wüest Partner, les coûts des loyers des surfaces commerciales ont augmenté de près de huit pour cent au cours des sept dernières années. La forte augmentation des coûts des loyers se reflète également dans les données de Physioswiss. La dernière enquête de 2015 (avec

des données de 2011 à 2015), également réalisée par Wüest Partner, a calculé un loyer moyen de 180 francs par mètre carré, mais sans les charges. Une comparaison avec les loyers actuels sans les charges donne une augmentation des coûts d'environ douze pour cent. Comme la loi sur l'assurance-maladie ne prévoit pas de compensation du renchérissement, les physiothérapeutes, contrairement aux autres locataires de surfaces commerciales, ne peuvent pas répercuter cette hausse sur leurs client·e·s ou leurs patient·e·s. Bien que faisant face à une demande accrue, les physiothérapeutes gagnent en fin de compte de moins en moins.

Avec le relèvement du taux hypothécaire de référence, il faut s'attendre à ce que les loyers des cabinets de physiothérapie augmentent à nouveau. Cela aggrave encore la charge financière des physiothérapeutes. Outre les salaires, les dépenses liées au loyer constituent l'un des postes de dépenses les plus importants dans un cabinet de physiothérapie. Les physiothérapeutes doivent financer leurs frais par le biais des tarifs en vigueur. Or, les bases de calcul de ces tarifs datent de plus de 25 ans. La structure tarifaire repose sur le principe du modèle tarifaire de 1997, malgré les quelques adaptations apportées par le Conseil fédéral.

### **Un besoin d'agir urgent**

Il est urgent d'agir. Il faut s'assurer que les prestations des physiothérapeutes couvrent au moins leurs coûts. C'est également ce que prévoit la loi sur l'assurance maladie. Physioswiss demande aux partenaires tarifaires et aux autorités de faire face à la réalité tarifaire en physiothérapie et d'introduire ensemble des améliorations rapides.

### **Bref rapport**

Le bref rapport de l'étude «Collecte de données sur les prestations de physiothérapie (LeDa)» ainsi que le résumé «Benchmarks des loyers des cabinets de physiothérapie» peuvent être consultés [ici](#).

### **Contact**

Osman Bešić, Directeur de Physioswiss  
osman.besic@physioswiss.ch, 079 277 84 85

### **À propos de Physioswiss**

La physiothérapie améliore la qualité de vie des patient·e·s et vise à éliminer les dysfonctionnements et les douleurs physiques. Elle intervient dans le traitement, la rééducation, la prévention, dans la promotion de la santé et le traitement palliatif.

**Physioswiss**, l'Association suisse de physiothérapie, représente les intérêts de près de 11 000 membres. Pour la population, elle œuvre à façonner l'avenir du système de santé, en collaboration avec 16 associations cantonales et régionales.